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_B8_AA_E7_94_B5_E5_c40_61786.htm 记得刚选择这个专业时

，凡是遇到中学的同学或老师，他们都会很好奇地问我：这

个专业是干什么的？高中的一位班主任在谈到自己对电子商

务的印象时更是开玩笑地说：“好像就是网上骗钱吧？”这

让我颇感尴尬，由于当时还没有对这门专业进行深入的了解

，我也只能以僵硬的笑容面对了。经过这几年的一些摸索，

自己逐步体会到了一些有价值的东西，对这个专业也有了更

深层次的认识。 系里很多人当时是觉得这个专业听起来比较

时髦，或者说是“当时网上购物好像很热”，而凭一种微妙

的感觉进入了这个专业，结果现在学到大三，几乎百分之九

十以上的同学都对这个专业失去了信心，认为这个专业实在

是烂到极点，我已无数次地听到抱怨学校开设课程不合理的

声音。一些人想通过考研另寻出路，一些人在就业时根本就

不想承认自己是电子商务专业的学生。 与大多数人走的路相

反，当初我选择电子商务专业时，互联网经济的泡沫早已退

去，我并没有强烈地感觉到这个专业未来的生命力，只是还

抱着长久以来成为IT技术开发人员的理想，但自己又阴差阳

错地成了一个文科生，不想放弃理想，于是想借助电子商务

专业给我一条实现梦想的道路，因此选择这个专业时更多的

是一种忐忑并夹杂着一丝希望。经过两年多的学习，我再次

与大多数人分道扬镳，自己对这个专业具备了一定信心，而

理想在几年的磨练下也趋于理性和现实。我想既然都已经大

三了，专业到底好不好那是见仁见智，增强自身的竞争力以



及就业才是硬道理。 在电子商务系学习的体会 先来谈谈电子

商务专业的教学和学习。我想自己身边的同学对专业抱怨最

多的，可能就是教师的教学和课程的设置吧。 从老师的角度

来讲，必须实话实说，现在我们专业的一些老师能力方面确

实存在问题，电子商务是个新生的专业，具有很新的理念，

抛开年龄的问题，老师至少应该在精神面貌或者理念上具有

朝气和感染力，并多那么一点点幽默感，然而在我们接触过

的老师中，这样的模范屈指可数。从教学的交互过程看，老

师和学生之间的沟通存在不少问题，沟通太少。我始终认为

在大学阶段老师给予学生自由空间是有必要的，但是过于放

任宽松的环境对于尚在成长中的大学生来讲并不明智，该管

的还是要管，不是说要以权利压人，至少可以以一种朋友之

间交流的方式帮助学生。很遗憾，现实中老师和学生双方都

欠主动，上完课后双方拍屁股走人，最亲密接触阶段可能就

是考试前划重点的一段时间了，那可真是脸贴屁股啊，呵呵

。于是我们看到只是学生作息时间混乱，到课率低下的现象

，那种认为大学就是全方位自主的思想真的是害人不浅。一

些大学生远没有如多数人想象的一样，具备所谓“自主能力

”，其实都还只是一些需要引导的学生，真的只是学生而已

。 老师的水平直接影响了学生的对课程的感受，因此就出现

了很多学生对学校开设课程目的无法理解的状况，不断的抱

怨由此产生，进而恶性循环，对所有的课程都开始排斥。好

了，就让寻找各种客观理由的过程到此为止吧！既然已经无

法改变老师和教学现状，我们是不是应该先改变一下自己呢

？ 长久以来的应试教育已经让学生的思维钝化，掌握的内容

只是考试会怎么考，怎么答题才能拿分，一部分人想拿奖学



金，一部分人乞求着能及格。这是一种目光短浅的行为，人

无远虑必有近忧，大多数人由此形成的近忧可能就是对专业

和未来的迷茫吧。任何一个学科的学习，都是需要将这门专

业开设的各个课程结合起来的，长久以来的课程分离，使学

生对所学的知识没有获得理性和全面的认识，无法结合起来

，形成知识孤岛，因此思维很难激活。我们应该更主动地去

获取和掌握知识，既然老师无法帮助我们，自己要试图改变

这种不利的局面。 大家首先要做的，是学一门课程的同时不

断在课堂外进行内容的扩充，不要局限于书本和考试内容，

如果你无法对具体一门课程进行扩充，那么就广泛阅读各种

与专业相关的书籍和报刊，只要你善于联想，在阅读的过程

中自然就会发现许多与专业课程相关的内容，于是形成一种

化学反应，进而发生质的变化，这是一个漫长的过程，它不

会短时间内体现出效果，而是潜移默化的，需要养成良好的

习惯，不是每天坐在寝室对着电脑发呆就能做到。电子商务

很多课程都是极易进行扩充的，如电子商务企业管理与人力

资源，只要稍微相互扩充，两者就能产生思维的碰撞，技术

方面的课程也是一样，JAVA与XML是一个很好的例子。就如

上一段最后所讲的，进行了扩充以后，课程之间的接触面就

逐步增大了，就能产生融合。遗憾的是我听到的只是很多人

莫名其妙的抱怨，老师没有指导，这是他们的过失，我们自

己也有责任。可能我们系很多人会对XML和JAVA开设感到莫

名其妙，学了之后也不知道能用来干什么，老师也没阐述过

这两门课程之间的联系，于是形成了混乱。上次跟一些同学

谈到XML和JAVA能产生关联时，他们的表情上竟然充满着惊

讶，我想这就是问题的一个突出表现。当然，谈到这种与技



术相关的东西自然会涉及到另一个争论得很多的问题，电子

商务专业学生到底是应该以技术为主还是更侧重于商务？这

些会在后面具体谈到。如果说JAVA和XML的关联对很多学生

还存在一定难度，那么在学习人力资源课程时接触到的e-HR

应该能很容易与以前开设的信息管理系统和数据库系统概论

联系起来，我们可以借此机会阅读一些介绍ERP，CRM

，SCM内容的书籍或文章，进行知识的扩充，但实际发生的

情况却是大家花了大量时间死记人力资源考试的重点，考试

结束后，除了学分，我们什么也没有得到。 在IT技术和互联

网如此发达的情况下，信息的获取对于每个人都不成问题，

大家可以从各种渠道进行信息的搜集，学习上的积累，如果

说以前讲究的是获取信息的速度，那么现在是对信息的整合

能力决定了人与人之间的差距，如何把所学的知识和搜集的

信息进行优化整合，转化成属于自己的一种竞争能力，这才

是关键点，因此学习专业知识时，必须整合它们，使之连接

起来，形成循环和新陈代谢，而不是让它们成为信息或知识

的孤岛。在我接触其它知识领域的时候，感觉到以前学过的

几乎所有专业课都对知识扩充起到了很好的辅助作用，学习

是一个以人为本的过程，观念的转变很重要。 学习电子商务

还应重视的一点就是人与人之间的交流。电子商务是属于管

理专业，这说明它的本质是与人打交道的，不是光点击鼠标

敲击键盘或者整天对着电脑屏幕发呆就行了，在学习的过程

中一定要多与人交流自己的想法，分享经验，在进入相关行

业工作后也是同样的道理，人力资源课程谈到管理者应具备

的三项素质其中有一项就是情商，情商实在是太重要了。说

来说去，这条准则对于每个专业都适用，我想哪怕是计算机



专业的技术狂人也肯定离不开人与人之间的交流。此外，书

面的表达和交流能力也很重要。 100Test 下载频道开通，各类
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